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Ello describe un escenario de 
recuperación económica con im-
pacto desigual en las empresas, 

y responde tanto a la inflación 
acumulada y a los crecientes costes 
laborales e impositivos como al 
debilitamiento del consumo en el 
tramo final de 2022 y comienzos de 
2023, sobre la base de una recupe-
ración incompleta en este ámbito. 
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Las ventas no remontan 
en un 59% de las pymes 
en un contexto de inflación

CEOE-CEPYME Guada-
lajara, dentro del marco de 
colaboración que mantiene 
con la Diputación Provincial 
de Guadalajara y junto con el 
parnert financiero Eurocaja 
Rural, ha dado comienzo a la 
sexta edición del programa de 

apoyo a emprendedores de la 
provincia de Guadalajara con 
el objetivo de dar a los em-
prendedores, un conjunto de 
herramientas con el que poder 
gestionar el desarrollo de su 
proyecto empresarial.
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Comienza la sexta 
edición del programa de 
apoyo a emprendedores
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Pinceladas
✱ OAUT, Oficina de Aten-
ción al Usuario de Teleco-
municaciones y Servicios 
Digitales recibió 15.097 re-
clamaciones en el año 2022, 
un 31,19% menos que en 
el año anterior, y resolvió 
un total de 18.351, dado que 
algunas de estas reclamaciones 
se registraron en el período 
anterior.

✱ La confianza de los inverso-
res y ahorradores españoles 
se mantiene pesimista, se-
gún el índice trimestral ela-
borado por la Organización 
de Consumidores y Usuarios 
(OCU), que ha constatado que 
el inversor sigue teniendo serias 
dudas sobre la evolución de sus 
finanzas de cara a los próximos 
meses y opta por la prudencia 
como medida de protección de 

sus operaciones.
✱ El Gobierno de España ha 
puesto en marcha la Ofici-
na de Lucha contra la Dis-
criminación en el seno de 
la Inspección de Trabajo y 
Seguridad Social, con el ob-
jetivo de reforzar en este 
organismo las políticas a 
favor de la igualdad y coor-
dinar campañas y actuaciones 
inspectoras relacionadas con la 
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Cuidemos a nuestros 
hosteleros

29 de julio, para muchos, es una fecha 
normal, a lo mejor, coincide con 
alguna celebración familiar, con el 
día que empiezan o finalizan sus 

vacaciones, pero nada más excepcional.
Para otros, como para 

el sector de la hostelería, 
el 29 de julio, siempre 
está marcado en el ca-
lendario, pues se celebra 
Santa Marta, día de su 
Patrona.

Hace años, como me 
cuentan personas rela-
cionadas con el sector, 
Santa Marta era un día 
grande, los proveedores 
dejaban algún barril de 
más o alguna caja con un 
único objetivo, festejar 
todos juntos a su Patrona. 
Pero esto, como muchas 
otras tradiciones poco a 
poco se fue dejando de 
hacer hasta que se perdió 
por completo, por lo me-
nos, en nuestra ciudad. 
Hasta hace dos años que 
la Federación provincial 
de Turismo y Hostelería 
de Guadalajara, integra-
da en CEOE-CEPYME 
Guadalajara, se puso manos a la obra para recuperar 
esta fiesta donde honrar a todos los empresarios y 
trabajadores del sector.

En 2022 se celebró el I Foro de Hostelería de 
la provincia de Guadalajara, con gran éxito de 
participación. Viendo la buena acogida que tuvo, 
este 24 de julio, lunes (día que cierran la mayoría 
de establecimientos) y, adelantándose unos días al 

29 de julio se celebraba el II Foro, que más que un 
espacio donde ver las últimas tendencias del sector, 
es un punto de encuentro de compañeros y amigos 
que muchas veces en su día a día, centrados en sus 
quehaceres, no les da tiempo a ver tanto como les 

gustaría.
La parte más teórica, se celebró en la sala Traga-

luz, pero lo mejor de la jornada estaba por llegar, y 
vamos si llegó. Un almuerzo de confraternización 
que terminó para más de uno, con un pañuelo en 
la mano para limpiarse unas lágrimas en unos re-
conocimientos más que merecidos a hosteleros y 
trabajadores del sector de toda la provincia. Perso-

nas de toda la vida que vieron reconocido su trabajo 
y esfuerzo, las horas quitadas a sus familias, como 
comentaron más de uno o esas miradas llenas de 
orgullo a quienes enseñaros a los que regentan los 
establecimientos ahora. 

Muchos, los recogieron 
en mano, otros, fueron 
a título póstumo, reco-
gidos por sus familiares, 
pero todos, hecho con el 
cariño y el orgullo de una 
profesión que vuelv  el 
sector, tanto cocineros, 
camareros, jefes de sala, 
sumiller, cocteleros…co-
mo bien demostraron 
en las diferentes demos-
traciones desarrolladas 
durante el II foro de Hos-
telería de la provincia de 
Guadalajara. Pero para 
que esto siga adelante ha-
ce falta persona y traba-
jadores formados, perso-
nas que amen su trabajo 
y ofrezcan lo mejor a sus 
clientes.

Nuestra hostelería tie-
nen grandes referentes 
que siguen creciendo, 
cada día son más los co-
cineros (lo centralizo en 

ellos, pero hay más puestos de referencia), que 
llevan el nombre de nuestra provincia por todos 
los rincones del mundo y siguen con esas ganas de 
crecer y mejorar y, para ello, siempre tendrán a su 
lado tanto a la Federación provincial de Turismo y 
Hostelería de Guadalajara como a CEOE-CEPYME 
Guadalajara y con la referencia de su patrona, Santa 
Marta.
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La Asociación de empresas de 
limpieza (APELIGU), integrada 
en CEOE-CEPYME Guadalaja-
ra, como única interlocutora con 
los sindicatos de su sector, ha sido 
la encargada, por medio de sus 

representantes y el departamento 
Jurídico de la Patronal alcarreña, 
de negociar y firmar el convenio 
colectivo del sector.

Consenso

Este documento ha sido con-
sensuado tanto por trabajadores 
y empresarios, tras año y medio de 
conflicto en el sector y que servirá 
como texto de referencia hasta su 
vencimiento en 2026.

De este modo, el convenio refle-
ja incrementos que quedarían de 
la siguiente manera:

• Año 2023: 3%
• Año 2024: 3%

• Año 2025: 3,5%
• Año 2026: 3,5%
 Con esta firma, se garantiza la 

paz social en el sector, aspecto 
que hace que los trabajadores 
del sector vean recompensados 
sus esfuerzos y las empresas la 
garantía de costes en este sector 
donde la mano de obra es de-
terminante para su estabilidad, 
tanto pública como privada.

Licencias
Además, el convenio recién fir-

mado recoge las nuevas licencias 
del Real Decreto 5/2023 de 28 de 
junio a la espera de su convalida-
ción parlamentaria, aunque con 
casi toda seguridad serán refren-
dadas al ser transcripción de una 
Directiva Europea.

La firma tuvo lugar en la sede del jurado arbitral. /Marta Sanz

Firmado el convenio del sector de limpieza
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Gran éxito del II Foro de 
Hostelería de la provincia 
de Guadalajara
200 profesionales del sector compartieron una jornada de trabajo donde, además, 
se rindió un homenaje a 10 destacados empresarios del sector 

La Federación provincial 
de Turismo y Hostelería de 
Guadalajara, integrada en 
CEOE-CEPYME Guada-
lajara desarrolló, con gran 
éxito de participación el 
II Foro de Hostelería, que 
contó con el patrocinio del 
Ayuntamiento de Guadala-
jara y la colaboración de la 
Diputación provincial de 
Guadalajara, la Junta de Co-
munidades de Castilla-La 
Mancha y Banco Sabadell 
y donde 200 profesionales 
del sector compartieron 
una jornada de trabajo pu-
diendo ver la evolución del 
sector, así como las últimas 
tendencias gastronómicas, 
de coctelería y repostería, 
al tiempo que tuvieron la 
oportunidad de conocer 
los productos y producto-
res provinciales para poder 
incorporarlos a sus crea-
ciones.

Juan Luis Pajares, pre-
sidente de la Federación 
provincial de Turismo y 
Hostelería fue el encargado 
de inaugurar el foro junto 
con José Luis Escudero, 
delegado de la Junta de Co-
munidades de Castilla-La 
Mancha en Guadalajara y 
José María Antón, concejal 
de Seguridad del Ayunta-
miento de Guadalajara.

Pajares destacó el hecho 
de la buena acogida que tu-
vo la primera edición y que 
ha hecho que se celebre este 
año también con el objetivo 
de que se haga todos los 
años y convertir este foro en 
un punto de encuentro para 
los profesionales del sector 
donde además de conocer 

las últimas tendencias del 
sector, puedan compartir 
un momento distendido. 
Al tiempo que agradeció a 
las administraciones, Ayun-
tamiento de Guadalajara, 
Diputación provincial, Jun-
ta de Comunidades de Cas-
tilla-La Mancha y Banco 
Sabadell el apoyo constante 
a este sector tan importante 
para la economía de nuestra 
provincia.

José María Antón, con-
cejal del Ayuntamiento de 
Guadalajara, destacó el 
apoyo del ayuntamiento 
al sector de la hostelería, 
recordando a importancia 
del mismo en la economía 
de la ciudad.

El delegado de la Junta 
en Guadalajara, José Luis 
Escudero, que estuvo en 
la inauguración, subrayó 
que “la provincia de Gua-
dalajara tiene un enorme 
potencial en materia hoste-
lera y gastronómica, y por 
eso desde el Gobierno de 
Castilla-La Mancha quere-
mos apoyar la iniciativa de 
este II Foro de Hostelería 
que se celebra en la capital. 

La hostelería es motor de 
desarrollo para la provincia 
y marida perfectamente con 
otro tipo de turismo, como 
es el de interior, paisajís-
tico y, en definitiva, con 
ese turismo que hace que 
los productos de cercanía, 
de la provincia, sean muy 
bien recibidos por la gente 
que nos visita. Auguramos 
muy buenas perspectivas 
para el turismo de interior 
en este verano y, por ende, 
para los establecimientos 
hosteleros y gastronómicos 
de la provincia de Guada-
lajara, porque hemos ce-
rrado el último año con un 
récord histórico en materia 
de turismo de interior en 
Castilla-La Mancha, con 
un aumento de las pernoc-
taciones en Guadalajara del 
36%”.

Asistencia
El II Foro de Hostelería 

de la provincia de Guadala-
jara contó con la asistencia, 
además de profesionales del 
sector de autoridades como 
María Soledad García, pre-
sidenta de CEOE-CEPY-

ME Guadalajara, Susana 
Blas, delegada de Econo-
mía, Empresas y Empleo 
de la Junta de Comunida-
des de Castilla-La Mancha, 
Pilar Muñoz, diputada de 
Promoción Económica 
de la Diputación Provin-
cial de Guadalajara, Rosa 
Abel, diputada de RRHH 
de la institución provincial, 
así como Santiago López, 
4º teniente de alcalde del 
Ayuntamiento de Guada-
lajara, entre otros.

Una jornada que volvió a 
ser todo un éxito y donde, 
en la parte más teórica se 
asistió a la ponencia “El 
hostelero como embaja-
dor turístico del destino”, a 
cargo de Manuel Granado, 
presidente de la Asociación 
profesional de informado-
res turísticos de la provincia 
de Guadalajara y a la mesa 
redonda “Guadalajara, mu-
cho por descubrir”, donde 
participaron reconocidos 
empresarios del sector, 
moderados por Manuel 
Granado, presidente de la 
Asociación profesional de 
informadores turísticos de 

la provincia de Guadalajara 
y Elena Ruiz técnico de 
la oficina de turismo del 
Ayuntamiento de Guada-
lajara. En ambas ponencias 
se puso en valor los recursos 
turísticos de la provincia de 
Guadalajara destacando, 
entre otras cosas, las siete 
localidades conjunto histó-
rico artísticos que tenemos, 
los tres parques naturales o 
las dos áreas protegidas por 
la Unesco, sin olvidarnos 
de los castillos, iglesias, pa-
lacios, miradores, el romá-
nico rural o la arquitectura 
negra. Las fiestas de interés 
turístico nacional, regional 
y provincial. Las rutas lite-
rarias, las senderitas…todo, 
recursos turísticos merece-
dores de ser descubiertos y 
conocidos.

Tras esto, los empresarios 
del sector se trasladaron 
hasta el Casino Club de 
Campo para la parte más 
práctica donde los 200 pro-
fesionales pudieron reali-
zar una cata maridada de 
vinos de la región a cargo 
de Andrei Popa, sumiller 
del Restaurante El Don-
cel de Sigüenza y degustar 
las tapas realizadas por los 
chefs:

• Nacho Padín del Res-
taurante Fardel de Gua-
dalajara

• Carlos Gumiel del res-
taurante Biosfera by Aurum 
de Guadalajara

• Jesús Pardo, del res-
taurante Dama Juana de 
Guadalajara

• Adrián Romanillos, del 
restaurante Zúbar de Ye-
bes-Valdeluz

Así como degustar un 

Los cocineros posaron con las autoridades presentes. /Marta Sanz

E. de G/ Guadalajara

postre de manos de Fátima 
Gismero, de la pastelería 
Fátima Gismero de Pioz 
acompañados de unos 
gin-tonics elaborados por 
Nacho Álvarez, barman 
del Kiosko El Triunfo de 
Sigüenza y el monólogo 
de David César, el cómico 
Heavy.

Además, estos profesio-
nales de la hostelería tuvie-
ron la oportunidad de co-
nocer tanto los productos 
como los productores de 
nuestra tierra: 

• Cervezas Arriaca
• Finca Rio Negro
• Harinas Santa Rita
• Gustos de Antes
• AOVE-La Común
• Guadangus

Reconocimientos
Durante este II foro de 

hostelería de la provincia 
de Guadalajara, celebrado 
dentro de los actos conme-
morativos de Santa Marta, 
patronal del sector, se quiso 
hacer, por parte de la Junta 
Directiva de la Federación, 
un reconocimiento a aque-
llos hosteleros que hicieron, 
se rindió homenaje a título 
póstumo y han hecho la hos-
telería de nuestra provincia 
más grande y han llevado el 
nombre de Guadalajara por 
todos los rincones. 

Los reconocimientos en 
este 2023 fueron para:

• Rafael Sánchez Poveda, 
maître del Hotel Pax de 
Guadalajara

• Miguel Ángel Lorenzo 
Carrizo, del bar El Tubo-El 
Jovi de Guadalajara

• María del Carmen Mu-
ñoz del Amo, del bar El Tu-
bo-El Jovi de Guadalajara

• Lino de Lucas Sánchez, 
del restaurante Lino de 
Mondéjar

• Julian Escarpa García, 
del restaurante las Galeras 
de Guadalajara

• Eugenio Toledano Sán-
chez-Seco, del Figón en 
Guadalajara

• Gregorio Oliveros Mi-
guel, cocinero del Mesón 
Hernando de Guadalajara

• Víctor Moreno Bata-
nero, de Casa Víctor en 
Guadalajara

• Ricardo Moreno Ba-
tanero, de Casa Víctor en 
Guadalajara
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Una jornada 
distendida, llena 
de reencuentros, 
pero sobre todo, 
de emoción entre 
los hosteleros 
reconocidos y sus 
familiares que vieron 
como se ponía en 
valor un oficio, 
cargado de muchos 
sacrificios, pero 
también de grandes 
satisfacciones
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La técnico de la Oficina 
Impulsa, Pilar López,asistió 
al encuentro empresarial 
España-Chile, celebrado 
el pasado viernes, en la 
sede de CEOE Nacional. 
La técnica pudo mostrar el 
presidente de la República 
de Chile, Gabriel Boric 
Font, las ventajas empre-
sariales que la provincia de 
Guadalajara ofrece para 
la inversión, invitándole 
a conocer la provincia. 
Un encuentro que sirvió 
para poner de relieve las 
relaciones económicas y 
empresariales bilaterales, 
y valorar vías de colabo-
ración conjuntas para co-
laborar en proyectos de 
interés común para ambos 
países.

Inauguraron la jornada la 

Impulsa Guadalajara, presente en un encuentro 
con el presidente de la República de Chile
vicepresidenta tercera del 
Gobierno de España, Tere-
sa Ribera; el vicepresidente 
primero de CEOE, Miguel 
Garrido; la presidenta de 
SOFOFA, Rosario Nava-
rro, y el presidente de la 
Cámara de Comercio de 
España, José Luis Bonet.

El presidente de Chile, 
Gabriel Boric, subrayó la 
hoja de ruta de su Gobier-
no y las posibilidades de co-
laboración existentes para 
el futuro. En este sentido, 
aseguró que “con España 
nos unen lazos amistosos 
y somos socios. Es el país 
que ha empujado de nuevo 

a Europa a mirar a América 
Latina. Nos unen también 
valores compartidos, co-
mo el multilateralismo o el 
respeto por los derechos 
humanos”, explicó. 

Boric indicó un creci-

miento del 31% de los flu-
jos de inversión extranjera 
en 2022. Para seguir im-
pulsando este crecimiento, 
mencionó, se van a seguir 
implantando políticas ro-
bustas y sólidas, y sobre 

todo de largo plazo. “Segu-
ridad jurídica, estabilidad 
regulatoria, calidad de la 
norma y sentido de Esta-
do”, son factores clave en el 
contexto actual, declaró. 

Según el presidente Bo-
ric, Chile es un país con 
oportunidades únicas para 
el desarrollo, “por eso hay 
que prosperar, colaboran-
do, innovando, y siempre 
generando un bienestar 
común”. Boric recalcó que 
Chile tiene grandes venta-
jas también en el ámbito 
del hidrógeno verde. “El 
Gobierno está trabajando 
en políticas transversales 

La técnico de Impulsa con el presidente de Chile. /E. de G.

y de largo plazo para este 
sector. España es un gWran 
aliado, valoró; y el fondo 
europeo de más de 200 
millones para el desarrollo 
del hidrógeno verde es fun-
damental”, remarcó.

La vicepresidenta tercera 
del Gobierno de España y 
ministra para la Transición 
Ecológica y el Reto De-
mográfico, Teresa Ribera, 
resaltó la importancia de 
reforzar las relaciones con 
Chile: “es una prioridad 
para España y para la UE, 
especialmente en los ám-
bitos de la transición ener-
gética y la agenda ambien-
tal; pruebas de ello son la 
próxima Cumbre UE-CE-
LAC y la modernización 
del Acuerdo de Asociación 
UE-Chile el pasado mes de 
diciembre”

E. de G./ Guadalajara
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CEOE y Banco 
Sabadell renuevan 
su convenio 
de colaboración

María Soledad García, presiden-
ta de CEOE-CEPYME Guada-
lajara y Carlos Palacios, director 
regional de Castilla-La Mancha 
de Banco Sabadell, renovaron el 
convenio de colaboración entre 
ambas entidades por el cual, las 

empresas y empresarios asociados 
a la Patronal alcarreña, podrán be-
neficiarse de productos y servicios 
en condiciones preferentes.

Este convenio abarca una oferta 
global adaptada al desarrollo de 
la actividad empresarial y pone a 
disposición de los miembros de 

CEOE-CEPYME Guadalajara, 
productos y servicios, con el ob-
jetivo de facilitarles el acceso a las 
nuevas tecnologías, financiación 
de circulante en cualquiera de 
sus modalidades, así como la fi-
nanciación a medio y largo plazo 
de nuevas inversiones mediante 

E. de G/ Guadalajara

Un acuerdo beneficioso para los empresarios de la provincia. /Marta Sanz

préstamos y leasing.
Unos productos que están enca-

minados a solucionar las necesida-
des financieras de los empresarios 
alcarreños. Unas condiciones fi-
nancieras que vendrán determina-
das teniendo en cuenta el perfil de 
la empresa contratante, así como 
de las características del proyecto 
a financiar.

Haciendo mención especial a 
que las pequeñas empresas o mi-
croempresas, así como las PYMES, 
tendrán un tratamiento muy favo-

rable en atención a esa naturaleza.
Para ello, CEOE Guadalajara 

hará difusión de la información, así 
como de los productos ofertados 
para, que el mayor número de so-
cios posibles se puedan beneficiar 
de estas condiciones ventajosas. 

Durante la firma del convenio de 
colaboración, María Soledad Gar-
cía y Carlos Palacios, estuvieron  
acompañados por Ignacio Lerroux 
y Marcelino García de Banco Sa-
badell así como por Javier Arriola, 
secretario general de CEOE.
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C E O E - C E P Y M E 
Guadalajara, dentro del 
marco de colaboración 
que mantiene con la 
Diputación Provincial 
de Guadalajara y junto 
con el parnert financie-
ro Eurocaja Rural, ha 
dado comienzo a la sexta 
edición del programa de 
apoyo a emprendedores 
de la provincia de Gua-

dalajara con el objetivo 
de dar a los emprende-
dores, un conjunto de 
herramientas con el que 
poder gestionar el de-
sarrollo de su proyecto 
empresarial.

La inauguración del 
programa ha corrido a 
cargo de María Soledad 
García, presidenta de 
CEOE-CEPYME Gua-

dalajara, Javier López, 
presidente de Eurocaja 
Rural y Rosa Abel, dipu-
tada de Promoción Eco-
nómica en funciones de 
la Diputación Provincial 
de Guadalajara.

La presidenta de la Pa-
tronal alcarreña recalcó 
la importancia que este 
programa tiene para que 
los proyectos puedan 

nacer, crecer o conso-
lidarse de la mano de 
expertos, que sin duda 
les ayudaran a desarrollar 
sus ideas con mayores 
garantías de éxito. Al 
tiempo que ha recordado 
que de este tipo de pro-
gramas siempre se saca 
algo positivo, por lo que 
ha animado a los parti-
cipantes a aprovecharlo 

Comienza la sexta edición del 
programa de apoyo a emprendedores 
Cuenta con el patrocinio de la Diputación Provincial y la colaboración de Eurocaja Rural, dando 
cobertura a 20 proyectos empresariales de toda la provincia

al máximo siempre con 
el compromiso de saber 
que ellos pueden hacerlo 
mientras que otros pro-
yectos se han quedado en 
el camino.

Durante su interven-
ción, López Martín feli-
citó a los emprendedores 
por “vuestra valentía pa-
ra afrontar nuevos retos 
y nuevas soluciones que 

aporten valor al terri-
torio y las personas. El 
grado de desarrollo de 
una sociedad se mide por 
su capacidad de innova-
ción y emprendimiento, 
y vosotros sois, aquí en 
Guadalajara, el más cla-
ro exponente. Hay que 
reconocer el mérito de 
quienes iniciáis esta an-
dadura, por vuestra va-

E. de G/ Guadalajara
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Un reconocimiento a una manera diferente de hacer banca, 
basada en la cercanía con las personas, la innovación constante 
y el compromiso social. Gracias a nuestros 21 millones de clientes 
or su con an a  a nuestros em leados, ue con su com romiso 

lo han hecho posible.

CaixaBank, elegido Banco del Año 2021 en España por The Banker.
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lentía, capacidad de trabajo y 
superación”.

Mientras que la diputada 
de Promoción Económica en 
funciones de la Diputación 
puso de manifiesto la suerte de 
estar entre los seleccionados y 
animó a todos los emprende-
dores a disfrutar, pero sobre 
todo, aprovechar el programa, 
reconociendo que se aprende 
mucho y que, después, siempre 
van a contar con el apoyo de 
la Diputación y las diferentes 
líneas de ayudas con las que 
cuentan para el apoyo a nuevas 
empresas y emprendedores.

Un programa que cuenta 
con 20 proyectos participantes 
de toda la provincia y que ha 
tenido su primer taller, el de 
presentación y networking, 
donde han participado José 
Luis Pulpito y Julián Cuadrado, 
ganadores de la V edición del 
programa de apoyo a empren-

dedores de la provincia de 
Guadalajara, con su proyec-
to Quantive Date, así como 
Fernando Oviedo, de A la 
Finca, proyecto que quedó en 
segundo lugar. Todos ellos han 
mostrado la evolución de sus 
ideas, así como animado a los 
presentes a seguir adelante con 
sus sueños.

Además, durante esta jorna-
da se contó con la presencia 
de Juan Salazar, gerente de 
RRHH de Media Mark, quien 
mostrará las claves de la pla-
nificación y los objetivos que 
debe de tener un proyecto para 
terminar siendo una realidad 
empresarial.

Durante este primer taller 
también han tenido lugar las 
presentaciones de los proyec-
tos participantes y un networ-
king entre los asistentes con 
el objetivo de compartir sus 
emociones al tiempo que veían 

sus miedos ante el 
reto de empren-
der y la ilusión por 
sacar su proyecto 
adelante.

Esta sesión co-
lectiva se comple-
mentará con dos 
sesiones grupales 
más en el mes de 
septiembre, con-
cretamente serán el 
destinado a dotar 
a los participantes 
de las últimas herra-
mientas y técnicas 
de presentación de proyectos 
empresariales, y así, darle una 
visión actual de las necesidades 
del mercado, así como la refe-
rida al “take action”.

Estas sesiones se comple-
mentarán con las sesiones 
individualizadas, donde los 
tutores mostrarán a los em-
prendedores las herramientas 

necesarias para el desarrollo de 
su proyecto empresarial.

Tras este camino forma-
tivo, llegará la presentación 
de proyectos ante un jurado 
compuesto por tres miem-
bros designados por la orga-
nización, que elegirá a los tres 
mejores proyectos que tendrán 
un premios de 2.500 euros 

la mejor proyecto, 
1.000 al segundo 
mejor proyecto y 
500 euros al tercer 
mejor proyecto.

20 proyectos que, 
fueron selecciona-
dos para participar 
en el programa de 
apoyo a empren-
dedores de la pro-
vincia de Guadala-
jara organizado por 
CEOE-CEPYME 
Guadalajara,  en 
colaboración con 

la Diputación Provincial de 
Guadalajara, y con Eurocaja 
Rural como parnert financie-
ro, por encontrarse en fase de 
idea, desarrollo o maduración 
y donde se han priorizado 
aquellos que generan empleo 
y riqueza en la provincia, como 
aquellos proyectos ubicados 
en áreas rurales.

Una gran oportunidad para consolidar los proyectos /Marta Sanz
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El Puerto de Tarragona ha 
adjudicado la segunda fase 
de obras de la PortTarragona 
Terminal Guadalajara-Mar-
chamalo a la unión temporal de 
empresas formada por COM-
SA, S.A.U. GICSA y ARNO 
INFRAESTRUCTURAS por 
un importe de 22.069.873,33 € 
(antes de impuestos). Esta obra 
tiene previsto su inicio des-
pués de la firma del contrato 
y tiene una duración estimada 
de 12 meses. La licitación de 
esta segunda fase de obras 
ha generado un gran interés 
como demuestra que hasta 6 
empresas se presentaron para 
llevarlas a cabo. 

La PortTarragona Terminal 
Guadalajara-Marchamalo es 
un punto estratégico clave pa-
ra captar nuevos tráficos del 
centro de la península y que 
consolidará en el PortTarra-
gona como puerta natural de 
entrada y salida del Mediterrá-
neo. La terminal, de 150.000 
m2, podría estar operativa en 
2024 y, es una clara apuesta 
del Puerto Tarragona por el 
transporte por ferrocarril, un 
objetivo en consonancia con 
las políticas que se promueven 
desde la Unión Europea que 
favorecen un transporte soste-
nible, competitivo y de impulso 
al crecimiento económico. Las 
principales actuaciones de esta 
fase son las conexiones en 
dos puntos a la red ferroviaria 
de ADIF, la ejecución de la 
superestructura de las vías, la 
instalación de los elementos 
de seguridad y comunicación, 
la pavimentación de la pla-
taforma, la ejecución de las 
estructuras y la electrificación y 
catenaria correspondiente.

Obras
Esta última fase de las obras 

de la PortTarragona Terminal 
Guadalajara-Marchamalo con-
sistirá en la instalación de 19 

desvíos que permitirán todos 
los movimientos y maniobras, 
la construcción de 3 vías de 
carga y descarga para trenes de 
hasta 750 metros de longitud 
y de 3 vías de expedición y re-
cepción también para trenes de 
hasta 750 metros de longitud.

Por otra parte, también se lle-
varan a cabo la pavimentación 
de 100.000 m2 de la zona de 
operativa y almacenamiento de 
mercancías y la construcción 
de un edificio de servicios de 
100 m2.

En total se construirán 7.750 
metros de vía de ancho ibéri-
co. Un espacio multifuncio-
nal, especializado en funcio-
nes logísticas, distribución y 
transformación con todos los 
equipos y dotaciones como 
complemento a la actividad 
principal que prevé estar ope-
rativo en 2024.

Terminal
Para el Port Tarragona situar-

se en el centro de la península 
es muy importante en su estra-
tegia en la diversificación de 
tráficos.

Esta infraestructura se con-
vertirá en el principal puerto 
seco con carácter Hub del 
centro peninsular. Tendrá una 
capacidad para canalizar los 
principales flujos nacionales 

e internacionales de mercan-
cías, ya que está ubicada en el 
área de influencia de Madrid 
y ubicada en el corredor de 
Henares, el área más dinámica 
del entorno de la capital del 
estado, con más de 6 millones 
de habitantes en un radio de 
60 km. Un terminal que repre-
sentará, con su operativa, un 
paso adelante en distintas ca-
denas logísticas entre Madrid 
y el Corredor de Henares, los 
principales puertos naciona-
les y, en sus conexiones con 
grandes plataformas logísti-
cas internacionales.

La PortTarragona Terminal 
Guadalajara – Marchamalo po-
drá operar trenes de 750 metros. 
Su conexión con La Boella, su 
terminal gemela situada en el 
interior del Port de Tarragona 
refuerza la unión, conexión 
y capacidad del Corredor de 
Henares con el Corredor del 
Mediterráneo, favoreciendo la 
circulación de mercancías entre 
la Península y el resto del con-
tinente europeo mediante las 
dos plataformas logísticas que 
el Port de Tarragona operará de 
forma coordinada.

Sostenible
PortTarragona ha trabajado 

para que esta nueva infraestruc-
tura esté alineada con las políti-

cas sostenibles necesarias de hoy 
y del futuro. Por eso está pensada 
desde el respeto al medio natural 
y con una adecuada integración 
paisajística. Además, realizará 
un uso energético eficiente me-
diante la energía solar por lo que 
se utilizará el gran potencial de 
las amplias y llanuras cubiertas 
de las instalaciones logísticas.

Financiación
La PortTarragona Terminal 

Guadalajara-Marchamalo es un 
proyecto que recibe financia-
ción de la Unión Europea a 
través de los fondos Next Ge-
neration incluidos en el Plan de 
Transformación y Resiliencia 
(PERTE). En total la Autori-
dad Portuaria de Tarragona ha 
recibido 14.273.000 euros por la 
realización de este proyecto. Es-
tos fondos son un instrumento 
financiero creado por diseñados 
para ayudar a la recuperación 
económica e impulsar proyec-
tos de los países miembros de 
la UE.

Este plan consiste en un pa-
quete de medidas financieras y 
políticas cuyo objetivo es fomen-
tar una recuperación sostenible 
y para implementar reformas e 
inversiones que promuevan la 
resiliencia económica, la transi-
ción ecológica y la transforma-
ción digital.

El Port de Tarragona adjudica 
la segunda fase de obras de la 
Terminal Guadalajara-Marchamalo
E. de G/ Guadalajara

Imagen del futuro desarrollo de la terminal Guadalajara-Marchamalo. /Port Tarragona

NUEVA CONFIGURACIÓN 
DEL PARLAMENTO

CEOE y CEPYME queremos 
trasladar a la sociedad española y a 
los partidos políticos la voluntad de 
colaboración de las empresas con 
aquel Gobierno que pudiera con-
formarse, y llamamos a la responsa-
bilidad para que se puedan alcanzar 
aquellos acuerdos que garanticen el 
mayor nivel de estabilidad posible 
y también la moderación necesaria 
para garantizar la buena marcha de 
la economía y el sostenimiento del 
bienestar y la paz social.

Con ese ánimo de colaboración 
del tejido empresarial de cara a los 
complejos meses y años que tene-
mos por delante, pedimos al mismo 
tiempo que se ponga el valor a las 
empresas españolas como genera-
doras de progreso social y económi-
co y que cesen definitivamente los 
ataques que han venido sufriendo 
desde el ámbito institucional.

Como hiciéramos en anteriores 
comicios, CEOE y CEPYME rei-
teramos nuestra llamada a que, en 
momentos como este, prevalezca 
el sentido de Estado y el respeto al 
marco constitucional para preservar 
los avances económicos y sociales 
logrados con el esfuerzo de todos 
durante las últimas décadas, así co-
mo la confianza-país de España.

Debemos recordar además que 
la economía española vislumbra 
un escenario de desaceleración, que 
previsiblemente se hará más patente 
tras el verano, toda vez que persisten 
las tensiones geopolíticas, cuyo ori-
gen es la guerra de Ucrania, así como 
el impacto de la política monetaria 
restrictiva y la elevada inflación, en 
el consumo y la inversión de familias 
y empresas españolas.

En este contexto, reiteramos 
también que, para reforzar nuestra 
capacidad para afrontar coyunturas 
económicas inciertas, España nece-
sita abordar una serie de retos que 
no pueden demorarse en el tiempo, 
como el reequilibrio de las cuentas 
públicas; la configuración de una 
fiscalidad que ayude a la mejora de la 
competitividad de nuestras empre-
sas; el impulso de la industria en el 
marco de la transición verde y la digi-
talización; o el inexcusable fomento 
de una formación profesional ligada 
a las necesidades de las empresas 
derivadas de estos procesos.

CEOE y CEPYME recalcamos 
una vez más que la infraestructura 
fundamental para acometer con 
éxito este trabajo conjunto que 
España tiene por delante, como 
economía y como sociedad, es el 
diálogo social.
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El Ayuntamiento de Horche ha 
iniciado una primera toma de con-
tactos con los agentes económicos 
de la provincia de cara al desarrollo 
de los objetivos económicos que el 
nuevo equipo de gobierno muni-
cipal se ha marcado para los próxi-
mos cuatro años y que se basan en 
tres pilares fundamentales: el apoyo 
a los negocios locales, la puesta en 
marcha de iniciativas orientadas a la 
atracción de nuevas empresas para 
que se asienten en el municipio y el 
fomento del turismo de forma que 
revierta en el ámbito económico 
local. A través del desarrollo de 
estas líneas fundamentales, el Con-
sistorio considera que se establecen 

las bases para la creación de empleo 
sostenible y de calidad que pueda 
repercutir en el bienestar de los 
vecinos y de la comarca.

De este modo, el alcalde del Hor-
che, Manuel Salvaldor, y el concejal 
de Turismo, Formación y Empleo, 
Antonio Cubillo, mantuvieron una 
reunión con el secretario general de 
CEOE-CEPYME Guadalajara, 
Javier Arriola, en el marco para el 
establecimiento de acuerdos en 
sintonía con el Servicio Municipal 
de Orientación Laboral de cara a 
facilitar la incorporación de nuevas 
empresas y reforzar el posiciona-
miento de las ya existentes para la 
generación de empleo y puestos 
de trabajo.

A partir de este encuentro se ha 
perfilado un plan de trabajo me-
diante el que se han considerado 
algunas propuestas e iniciativas 
orientadas a establecer las bases 
sobre las que sustentar el desa-
rrollo económico del municipio, 
considerando la potenciación de 
su ubicación estratégica y de sus 
recursos en las diversas líneas de 
actuación.

En este sentido, el regidor hor-
chano consideró esta reunión co-
mo “muy fructífera ya que nos 
permite seguir trabajando, codo 
con codo, con los empresarios de 
la provincia para que Horche pueda 
resultar un lugar atractivo donde 
pueden implantarse y desarrollar 

sus proyectos empresariales”.
Por su parte, Antonio Cubillo, 

manifestó que “es fundamental 
contar con el apoyo y escuchar 
a entidades empresariales como 
CEOE-CEPYME Guadalajara 
para establecer las sinergias y po-
líticas adecuadas desde el ámbito 
municipal que puedan favorecer la 
atracción de empresas y la genera-
ción de nuevos puestos de trabajo 
como medidas primordiales para 
fijar población y bienestar social”.

Javier Arriola, secretario general 

de CEOE-CEPYME Guadalajara 
habló de la permanente colabora-
ción que desde la Confederación 
de empresarios de Guadalajara 
se tiene tanto con los municipios 
de la provincia como con sus em-
presas, los verdaderos motores de 
la economía de estas localidades. 
Al tiempo, manifestó la intención 
de seguir trabajando de manera 
conjunta para fortalecer los co-
mercios del municipio, así como las 
empresas instaladas en su término 
municipal.

E. de G/ Guadalajara

El Ayuntamiento de Horche y CEOE-CEPYME 
Guadalajara acuerdan un plan de trabajo 
para el desarrollo empresarial del municipio

En la reunión se trazaron nuevas líneas de trabajo conjuntas. /E. de G.
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BigMat Reviriego es una 
tienda de material de construc-
ción y decoración regentada 
por Javier Esteban Reviriego. 
Ubicada en la Calle Francisco 
Aritio 62, de Guadalajara, el 
cliente tanto particular como 
profesial, puede encontrar to-
do tipo de productos y materia-
les para su obra o reforma,

Pregunta: ¿Quién es Javier 
Esteban Reviriego? 

Respuesta: Javier Esteban 
Reviriego es un empresario 
local que empezó en el mundo 
de la construcción en los años 
90, y en el año 2004 comenzó 
su aventura empresarial.

P: ¿Cuáles son las funciones 
específicas de tu puesto?

R: Soy el gerente y máximo 
responsable de la empresa, 
encargado de coordinar a los 
trabajadores y velar porque to-
do funcione correctamente.

P: ¿Qué es Bigmat Revirie-
go?

R: Es una tienda de material 
de construcción y decora-
ción.

P: ¿Cuál es vuestra filoso-
fía de trabajo? ¿Y valores?

R: Para nosotros siempre 
el cliente es lo más impor-
tante. Nuestros precios son 
claros, públicos e intenta-
mos ser súper competiti-
vos, siempre sin olvidarnos 
de la calidad y primeras 
marcas.

P: ¿Dónde os pueden 
encontrar los clientes?

R: En C/ Francisco Aritio 
62, Guadalajara.

P: ¿Qué es lo que ofre-
céis?

R: Buen ambiente y una 
sonrisa.

P: ¿Qué tipo de clientes 
atiendes? ¿Profesionales, par-
ticulares?

R: Aunque la mayoría de 
nuestros clientes son profe-
sionales, nos visitan muchos 
particulares y estamos encan-
tados de ello.

P: ¿El cliente puede dis-
poner de los materiales en el 
momento?

R: Tenemos gran variedad 
de producto en stock, aunque 
por volumen y peso también 

se sirve mucho material en 
destino, caracterizándonos por 
tener un excelente servicio de 
transporte.

P: ¿Ha cambiado el perfil de 
clientes en los últimos años?

R: Tenemos la suerte de tener 
una clientela muy fiel y también 
tenemos la suerte de que no 
para de crecer.

P: ¿Cuáles son los productos 
más demandados?

R: Construcción, ferretería, 

baño, decoración…
P: ¿Cuáles son las pregun-

tas o dudas que suelen tener 
más los clientes a la hora de 
comprar alguno de vuestros 
productos?

R: Lo que más nos piden es 
asesoramiento profesional .

P: ¿Qué es lo que más agra-
decen tus clientes?

R: Lo que más valoran nues-
tros clientes son nuestros pre-
cios y que siempre damos una 

solución a sus necesidades.
P: Con el COVID se pasó 

mucho tiempo en casa y la 
gente vio la necesidad de 
hacer reformas en las mis-
mas ¿Se sigue ahora con la 
misma tendencia?

R: Creo que sí. De hecho, 
como he comentado antes, 
no paramos de crecer en 
ventas y nuestros clientes 
siempre nos comentan que 
tienen muchísimo trabajo.

P: ¿Qué valoran más los 
clientes de vuestro alma-
cén?

R: Asesoramiento, agili-
dad y precio.

P: ¿Disponéis de venta 
online? ¿Qué porcentaje tiene 
frente a la venta física?

R: Directamente no, pero 
a través de la web oficial de 
Bigmat se pueden realizar pe-
didos y recogerlos en nuestras 
instalaciones.

P: ¿Cuáles son vuestros re-
tos de presente y futuro?

R: Seguir mejorando día a 
día en la atención al cliente, 
en instalaciones, en gama de 
producto y en precio.

BigMat Reviriego, todo en 
materiales de construcción 
y decoración en Guadalajara

E. de G/ Guadalajara

Imagen de la fachada del establecimiento alcarreño. /Economía de Guadalajara

JAVIER REVIRIEGO: Gerente de BigMat Reviriego

En su exposición podrán encontrar todo tipo de decoración. /E. de G.

El cliente profesional tiene a mano todo lo que necesita. /E. de G.
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Aceites Delgado, empresa asociada 
a CEOE-CEPYME Guadalajara, 
continúa, recibiendo galardones in-
ternacionales gracias a sus aceites. En 
esta ocasión han sido seis premios los 

que ha recibido su Aceite de Oliva Vir-
gen Extra Fidelco Gold Arbequina, el 
cual ha resultado merecedor de:

• Medalla de Oro en Olive Japan 
2023.  En el que participaron 710 
Aceites Vírgenes Extra, siendo la 

competición de aceite de oliva más 
influyente de la región de Asia y 
Oceanía, convirtiéndose en uno de 
los principales concursos de aceite 
de oliva del mundo.

• Medalla de Oro en Berlín GOOA 

E. de G/ Guadalajara

El aceite de oliva virgen extra Fidelco Gold 
Arbequina, de Aceites Delgado vuelve a ser 
galardonado a nivel internacional 

Fidelco Gold Arbequina 
presenta, en nariz, 
un frutado medio 
entre aceituna verde 
y madura, además se 
perciben gran cantidad 
de matices aromáticos, 
destacando entre 
ellos la manzana, el 
plátano y la almendra.             
Mientras que en boca 
tiene una entrada 
dulce con un picante 
y amargo medio, 
configurando un 
aceite muy equilibrado 
y aromático en su 
conjunto.

Imagen del aceite ganador. /Economía de Guadalajara

2023. (Premios Globales de Aceite de Oliva de Berlín). 
Celebrado en Alemania, participaron 882 aceites de oliva 
de 32 países buscando el reconocimiento de excelencia y 
calidad en la industria del aceite de oliva.

• Medalla de Oro en London IOOC 2023. Es uno de 
los concursos internacionales más importantes y el más 
grande de Europa, cuyo objetivo principal es valorar el 
AOVE de máxima calidad, dando a conocer las propie-
dades saludables y nutricionales de este alimento básico 
de la Dieta Mediterránea.

• Medalla de Plata en el Athena IOOC 2023. Celebrado 
en Kavala (Grecia), el pasado mes de mayo, llegaba a su 
octava edición continuando su crecimiento y ganando la 
confianza de cientos de productores de aceite de oliva de 
todo el mundo, así como el reconocimiento de los jue-
ces internacionales, situándolo entre los tres concursos 
internacionales de aceite de oliva más importantes del 
mundo.

• Medalla de Plata en Oil China Competition 2023. 
Cuyos galardones son considerados los más prestigiosos 
del mercado asiático, teniendo como objetivos mostrar los 
mejores aceites de oliva del mundo, tanto a consumidores 
como a importadores, mayoristas y agentes e impulsar el 
consumo de aceite de oliva en el mundo, entre otros.

• Medalla de Plata en NYIOOC-EEUU 2023. El NYIO-
OC World Olive Oil Competition es uno de los concursos 
de aceite de oliva más grandes y prestigiosos de América. 
Los galardonados forman una de las guías de los mejores 
aceites de oliva del mundo. En esta edición han participado 
1.244 marcas de 28 países.

Trabajo
La suma de estos premios da como resultado el recono-

cimiento del trabajo bien hecho, la dedicación y el compro-
miso de Aceites Delgado, que año tras año mantiene en la 
elaboración de aceites de oliva virgen extra de calidad. 

Además, hay que destacar que, con estos reconocimien-
tos, el AOVE Fidelco Gold de Aceites Delgado suma 24 
premios en los últimos 5 años.

Fidelco Gold Arbequina presenta, en nariz, un frutado 
medio entre aceituna verde y madura, además se perciben 
gran cantidad de matices aromáticos, destacando entre 
ellos la manzana, el plátano y la almendra. 

Mientras que en boca tiene una entrada dulce con un 
picante y amargo medio, configurando un aceite muy 
equilibrado y aromático en su conjunto.
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Dos emprendedoras africanas son 
tutorizadas desde el CEEI Guadalajara 

La Fundación del Centro 
Europeo de Empresas e 
Innovación de Guadalajara 
(CEEI Guadalajara), está 
participando, en la mento-
rización de 2 proyectos de 
emprendedoras africanas 
provenientes de Somalia, 
dentro del proyecto euro-
peo BIC África, como parte 
del programa de aceleración 
para mujeres emprendedo-
ras africanas.

Un proyecto que está fi-

nanciado por la Unión Eu-
ropea para apoyar, a través 
de las incubadoras de em-
presas europeas participan-
tes, la creación de nuevas 
empresas innovadoras en 
África Oriental y Meridio-
nal. La red busca fortalecer 
el espíritu empresarial y 
fomentar la creación de 
empleo decente y medios 
de vida sostenibles.

El programa, que durará 
hasta el mes de septiembre, 
tiene entre sus objetivos los 

de establecer una oficina 
de coordinación Europa-
África y una red regional, 
así como la de mejorar la 
conexión y sinergias en-
tre actores del ecosistema 
regional africano, el desa-
rrollar la capacidad de las 
incubadoras de empresas 
locales y sus empresas clien-
tes, sin olvidarse de estable-
cer y reforzar una marca de 
calidad para las organiza-
ciones africanas de apoyo a 
las empresas, la creación de 

un comité de expertos que 
supervise la creación de un 
sistema de certificación y la 
realización de actividades 
de comunicación, difusión 
y divulgación para crear 
una marca fuerte para la red 
regional africana.

Por parte del CEEI Gua-
dalajara será María Engon-
ga, Project Advisor de la 
Fundación CEEI Guada-
lajara, la encargada de men-
torizar estos 2 proyectos 
trabajando, a través de la 

Dentro del proyecto europeo BIC África. 
El programa durará hasta septiembre
E. de G./ Guadalajara

implantación de metodo-
logías ágiles para acelerar el 
crecimiento de sus nego-
cios, al tiempo que les ayuda 
a conectarse con las redes 
nacional y europeas de las 
que el CEEI Guadalajara 
forma parte.

A las emprendedoras 
que completen con éxi-
to el programa se les pro-
porcionarán herramientas 
comerciales gratuitas, así 

como el acceso a la red de 
EBN para mejorar su ren-
dimiento y el crecimiento 
de sus negocios.

Además y, durante el mes 
de septiembre, la técnico 
del CEEI alcarreño, impar-
tirá una formación virtual 
basada en “Cómo hablar en 
público: Presentaciones efi-
caces para empresas” a las 
25 mujeres que participan 
en el programa.

Las participantes muestran su interés por las tutorías. /E. de G.
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Gama Duster: consumo mixto WLTP (l/100 km) 4,8 - 7,8. Emisiones WLTP CO2 (g/km) 125 - 142.
*Oferta válida en Península y Baleares para particulares y autónomos que realicen un pedido del 01/07/2023 al 31/07/2023 de un DUSTER, siempre que financien a través de Dacia Preference con RCI Banque SA, 
Sucursal en España. Precio al contado: 18.947,85€. Ejemplo de financiación para DUSTER Essential TCe 1.0 74kW (100CV) ECO-G 4X2 . PVP con Promociones: 17.604,78€. Entrada: 2.462,20€. Importe a financiar: 
16.172,86€. 36 cuotas de 180€ al mes (6€/día) y una última cuota de 13.206,65€. Comisión de Apertura (al contado): 501,36€ (3,10%). Intereses: 3.513,78€. Coste total del crédito: 4.565,99€. Importe Total 
Adeudado: 20.188,01€. Precio total a plazos: 22.650,21€. TIN: 7,75%. TAE: 10,98% El mantenimiento no forma parte del coste de la financiación a efectos del cálculo de la TAE. El importe a financiar incluye 
protección de pagos obligatorio (550,85€) y el mantenimiento opcional (479,43€) preconizado por la marca durante 3 años o 50.000km (la condición que suceda antes). Sistema de amortización francés. La 
oferta incluye IVA, impuesto de matriculación, transporte y descuentos promocionales. Permanencia mínima de 36 meses. El importe mínimo a financiar será el de mayor cuantía entre 6.000€ o el importe de la última 
cuota. Sujeto a kilometraje máximo de 15.000kms/año. Incompatible con otras acciones financieras. El modelo visualizado puede no coincidir con el ofertado. Dacia recomienda
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La Federación Re-
gional de Empresas 
Constructoras de CLM 
(FERECO), integrada 
en CECAM, celebró 
su Asamblea General 
en Toledo, con la par-
ticipación de las cinco 
federaciones provin-
ciales, representadas 
por sus presidentes, 
así como distintas em-
presas del sector de 
la construcción de la 
región.

El presidente de 
FERECO, Saturnino 
Gómez, agradeció, du-
rante su intervención, 
la labor desarrollada 
por las Asociaciones 
provinciales  y su ines-
timable colaboración, 
haciendo de la Federa-
ción el único interlocu-
tor y representante de 
las empresas del sector 
en la región.

FERECO expone el trabajo desarrollado a favor 
de las empresas de construcción en su asamblea 

En el trascurso de 
la Asamblea, Manuel 
Carmona, secretario 
general de FERECO, 
fue desgranando el 
trabajo realizado. Así, 
se abordaron temas 
como la participación 
de la Federación en 
el denominado ‘Plan 
10.000’ del Gobierno 
regional, a través de 
medidas que impul-
sen la construcción 
de vivienda asequible, 
adecuando la norma-
tiva y proponiendo la 
puesta en marcha de 
avales y ayudas para 
adquirientes jóvenes. 
En este sentido, FE-
RECO agradeció la 
disposición mostrada 

por parte del consejero 
de Fomento, Nacho 
Hernando, en torno a 
estas propuestas de la 
Federación. 

Por otro lado, en 
materia de formación 
y empleo, se informó 
acerca de la representa-
ción de FERECO en el 

Consejo Territorial de 
la Fundación Laboral 
de la Construcción, lle-
vando la formación en 
prevención a todos los 
puntos de la región, así 
como la participación 
activa en el proyecto 
“Construyendo Em-
pleo” de la Fundación, 

como forma de acercar 
a jóvenes y desemplea-
dos a este sector ante la 
falta de mano de obra 
cualificada. En este 
sentido la Federación 
también analizó las ini-
ciativas que desarrolla 
en materia de salud la-
boral para las empresas 
de construcción regio-
nales, destacando las 
actuaciones de aseso-
ramiento y prevención 
ante las altas tempera-
turas.

Durante la Asamblea 
se expusieron otros 
asuntos, como las ale-
gaciones y propuestas 
presentadas por la Fe-
deración en materia de 
urbanismo, dentro de 

La asamblea tuvo lugar en la sede de CECAM. /E. de G.

su participación en las 
Comisiones regionales 
y provinciales en esta 
materia, en las cuales 
FERECO mantiene 
un papel muy activo 
durante todo el ejerci-
cio, en representación 
de los intereses de las 
empresas del sector en 
nuestra región.  Por 
último, se puso de re-
lieve que se debe seguir 
insistiendo, a través de 
la patronal nacional del 
sector, en un procedi-
miento adecuado para 
la revisión de precios de 
los contratos públicos, 
resaltando también la 
próxima firma del con-
venio y del proyecto 
piloto de un plan de 
pensiones sectorial.

FERECO es la orga-
nización empresarial 
representativa del sec-
tor de la construcción 
en la región.

E. de G/ Guadalajara
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Hercesa Internacional, la pres-
tigiosa división internacional de 
hi! Real Estate, anuncia el lanza-
miento de Stellaris Residencias, 
un innovador proyecto inmo-
biliario que marca su continuo 
compromiso con la inversión en 
Rumania.

La presentación de este nuevo 
desarrollo inmobiliario contó con 
la presencia de numerosas perso-
nas del entorno social y político 
de la ciudad. D. Alejandro Solano 
Gallego, Director General de 
Hercesa Internacional, puso de 
manifiesto el compromiso de 
la empresa en ofrecer viviendas 
de calidad, que reflejen Hercesa 

Internacional, la prestigiosa di-
visión internacional de hi! Real 
Estate, anuncia el lanzamiento 
de Stellaris Residencias, un inno-
vador proyecto inmobiliario que 
marca su continuo compromiso 
con la inversión en Rumanía.

La presentación de este nuevo 
desarrollo inmobiliario contó 
con la presencia de numerosas 
personas del entorno social y po-
lítico de la ciudad. D. Alejandro 
Solano Gallego, Director Ge-
neral de Hercesa Internacional, 
puso de manifiesto el compro-
miso de la empresa en ofrecer 
viviendas de calidad, que reflejen 
las necesidades y aspiraciones de 
los clientes, afirmando que “para 

Hercesa Internacional es un or-
gullo la presentación de Stellaris 
Residencias como una adición 
excepcional a nuestro portafolio 
de proyectos en Rumanía”.

Stellaris Residencias, finan-
ciado por Libra Bank, ha sido 
cuidadosamente diseñado para 
satisfacer las necesidades y ex-
pectativas de nuestros futuros 
residentes. Con un enfoque en la 
calidad de vida y la comodidad, 
las viviendas de la primera fase 
estarán disponibles para su en-
trega a finales de 2024.

La promoción consta de 482 
viviendas ubicadas en dos edi-
ficios de 12 plantas cada uno, 
ofreciendo un estilo de vida 

E. de G/ Guadalajara

Hercesa Internacional lanza Stellaris 
Residencias, su nuevo proyecto inmobiliario 
en Rumanía, Bucarest

moderno y exclusivo en el cora-
zón de la ciudad. Esta fase inicial 
que comprende 129 vivienda y 
cuenta con opciones de 1, 2 y 3 
dormitorios, cada una de ellas 
equipada con terrazas privadas 
para disfrutar de vistas panorá-
micas. Los espacios comunes 
ajardinados y las modernas zonas 
deportivas complementarán la 
experiencia de vivir en Stellaris 
Residencias.

La construcción de Stellaris 
Residencias está siendo llevada a 
cabo por la reconocida empresa 
Britt Construct, conocida por su 
excelencia en la ejecución de pro-
yectos de alta calidad. Desde su 
inicio hace dos meses, el progreso 
ha sido notable, demostrando el 
compromiso de Hercesa Interna-
cional con la entrega puntual y el 
cumplimiento de los plazos.

Este proyecto representa un 
paso significativo para Hercesa 
Internacional en su apuesta 

por el mercado inmobiliario 
rumano. Además de Stellaris 
Residencias, la empresa ha lan-
zado exitosamente otros dos 
proyectos en Rumanía. El Hotel 
Cismigiu, un establecimien-
to de 4 estrellas superior con 
60 habitaciones, situado en el 
centro de la ciudad, ofrece una 
experiencia hotelera única. Por 
otro lado, el proyecto residencial 
Vivenda Residencias, ubicado 
en el barrio de Titan, ha entre-
gado exitosamente más de 1000 
viviendas, proporcionando ho-
gares confortables y modernos 
a numerosas familias.

Con una sólida trayectoria en 
el desarrollo de proyectos resi-
denciales de calidad en Europa, 
Hercesa Internacional se ha 
consolidado como un referente 
en la industria inmobiliaria. Su 
enfoque en la excelencia y la sa-
tisfacción del cliente se refleja en 
cada uno de sus proyectos.
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Las ventas no remontan 
en el 59,12% de las pymes, 
según el Barómetro de CE-
PYME #LaPymeHabla de 
julio, correspondiente al 
primer semestre de 2023.

Ello describe un escenario 
de recuperación económica 
con impacto desigual en las 
empresas, y responde tanto 
a la inflación acumulada y a 
los crecientes costes labo-
rales e impositivos como al 
debilitamiento del consumo 
en el tramo final de 2022 y 
comienzos de 2023, sobre 
la base de una recuperación 
incompleta en este ámbito.

Tres de cada cuatro em-
presas pequeñas y medianas 
han evitado trasladar com-
pletamente el incremento 
que padecen en sus costes 
a los precios finales. Pese a 
este esfuerzo de las pymes, 
las ventas han caído en el 
27% de los casos, mientras 
que quedan congeladas en 
el 32,08% de las empresas. 
Además, el incremento de 
costes y el no repunte de las 
ventas impacta en los már-
genes empresariales. De he-
cho, al mismo tiempo que el 
Ministerio de Asuntos Eco-
nómicos y Transformación 
Digital está promoviendo 
un Observatorio de Már-
genes Empresariales, CE-
PYME destaca que el 60% 
de las pymes encuestadas 
afirman que sus márgenes 
empresariales se han visto 
estrechados, repercutiendo 
en la viabilidad del 13,1% de 
las empresas.

No obstante, las pymes 
han contribuido a la con-
tención de la inflación con el 
fin de no perder más ventas: 
el 36% ha mantenido sus 
precios pese a la escalada 
de costes y el 41% los ha 

aumentado menos que la 
inflación. Incluso en un 2% 
de los casos se ha procedido 
a rebajarlos.

El Barómetro refleja que 
las principales preocupa-
ciones de las empresas tie-
nen que ver con los costes 
de todo tipo: energéticos, 
laborales, financieros, im-
positivos y burocráticos. 
Asimismo, el 80% de las 
empresas encuestadas sus-
pende la política económica 
del actual Gobierno por no 
considerarla adecuada a la 
coyuntura y el 93% confía 
poco o nada en que los 
fondos europeos – perci-
bidos por las pymes como 
prácticamente inaccesibles- 
puedan fortalecer la recupe-
ración económica.

CEPYME alerta del au-
mento continuado de los 
costes, ya que la inflación se 
sitúa en niveles aún elevados 
este año y recuerda que la 
factura energética se ha du-
plicado en el último año, lo 
que encarece de forma con-
siderable a las compañías 
sus gastos de producción.

Asimismo, la Confedera-
ción pide que se contenga la 
factura fiscal que soportan 
las empresas y, en especial, 
el incremento de las coti-
zaciones sociales y que se 
desista de cualquier inicia-
tiva para elevar la presión 
fiscal empresarial. Los so-
brecostes que afrontan las 
pymes españolas minan su 
capacidad de ganar tamaño, 
así como su competitividad 
en el mercado nacional y 
exterior.

Resultados
Las ventas se han estan-

cado o caído en el 59,12% 
de las empresas en el primer 
trimestre del año. Singu-

Las ventas no 
remontan en el 
59% de las pymes 
En un contexto de inflación 
todavía elevada y debilidad del 
consumo
CEPYME/ Guadalajara

larmente, un 19,50% de las 
pymes ha obtenido ritmos 
de aumento de ventas que 
baten la inflación, si bien 
resulta difícil cuantificar qué 
parte se debe a incremen-
tos de precios o alzas del 
volumen de ventas. En el 
21,38% de las compañías 
se registraron subidas de 
las ventas, pero inferiores al 
alza de precios. Y sólo una de 
cada cuatro prevé registrar 
incrementos de ventas en los 
doce meses siguientes.

Sólo una de cada cinco 
pymes (el 21,25%) ha tras-
ladado completamente el 
incremento de sus costes a 
los precios. Es decir, cuatro 
de cada cinco (el 78,75%) ha 
hecho el esfuerzo de asumir 
en sus márgenes los sobre-

costes que soportan.
En este contexto, las prin-

cipales preocupaciones de 
las empresas tienen que ver 
con los costes. Al 57,5% les 
preocupa la factura energé-
tica; al 51,88%, los costes 
laborales, que han subido 
intensamente por las mayo-
res cotizaciones y el efecto 
arrastre del salario mínimo 
interprofesional (SMI); algo 
que en parte se refleja en que 
el 73,55% de las empresas 
registra aumentos del salario 
medio de su plantilla. Al 50% 
le preocupa la factura fiscal, 
aupada por la creación de 
nuevas figuras tributarias, 
en un contexto de elevada 
inflación, alza de costes y 
escalada de la carga finan-
ciera.

El 95% de las pymes se 
han visto afectadas negati-
vamente por el incremento 
de costes y más del 60% han 
visto reducidos sus márge-
nes, con lo que la viabilidad 
del 13,13% está en entre-
dicho.

Además, el 55,71% de 
las pymes constata que el 
aumento de costes perjudica 
su competitividad respecto 
a sus homólogas de otros 
países, lo cual constituye 
un gran obstáculo a la hora 
de exportar. No obstante, 
un 8,6% de las pymes hace 
gala de su resiliencia y, en 
este escenario, se dispone a 
exportar por primera vez en 
los próximos doce meses.

Las alzas de costes labora-
les, fiscales, los derivados de 

la inflación y la mayor factu-
ra fiscal pulverizan los már-
genes de las pymes minando 
en el 45% los planes de in-
versión y/o de crecimiento, 
habiéndose suspendido la 
contratación en el 26% de 
los casos.

Coyuntura y previsiones 
Dos de cada tres empresas 
califican la situación econó-
mica de mala o muy mala, de-
bido a la explosión de costes, 
la inflación y la proliferación 
de obstáculos burocráticos, 
y sólo el 15% cree que la 
situación mejorará en los 
doce meses siguientes a la 
confección de la última edi-
ción del Barómetro #LaPy-
meHabla, lo cual no supone 
un acicate para la inversión 
y el empleo.
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Más de lo mismo: asegúrate de 
saber qué riesgos corres cuando 
firmas un contrato de compraventa 
de vivienda, de suelo,...

Con frecuencia vuelvo 
sobre este tema y dos situa-
ciones vividas en el Despa-
cho esta semana demues-
tran que vale la pena seguir 
insistiendo. El último post 
sobre la cuestión lo concluía 
diciendo que, en la medida 
en que un contrato es Ley 
entre las partes contratantes 
y que, como reza el aforis-
mo pacta sunt servanda 
(los contratos están para 
cumplirlos), lo más acon-
sejable es que el acuerdo lo 
redacte o revise un experto 
en Derecho (y no un pro-
fesional diferente). Es la 
mejor forma de prevención 
de conflictos y no tiene por 
qué ser lento ni costoso.

Sirve para ejemplificar lo 
que digo algo que puede re-
sultar hoy día muy común. 
La compra de una vivienda 
o de una parcela de terre-
no a la mayoría le parecen 
que son actos que pueden 
hacer por sí mismos, sin 
necesidad de buscar apoyo, 
confiando en el gestor, el 
agente de la propiedad in-
mobiliaria o en la función 
notarial. Las situaciones 
que hemos enfrentado esta 
semana demuestran que no 
es así. Los adquirentes, en 
ambos casos, no evaluaron 
las hipotecas legales tácitas 
a que estaba sujeto el suelo, 
ni las obligaciones en las 
que se produce la subroga-
ción legal del adquirente en 
las obligaciones del trans-
mitente. 

El comprador de vivien-
da, después de que han 
pasado varios años desde 
que la adquirió, sigue re-
cibiendo periódicamente 
facturas de la Junta de Com-

pensación del ámbito en 
que se encuentra el suelo 
sobre el que se construyó, 
que es capaz de afrontar 
eso sí, pero que equivalen 
anualmente a la paga ex-
traordinaria de un salario 
medio; y el comprador del 
terreno está inmerso en un 
procedimiento judicial de 
reclamación de cantidad 
por cuotas de urbanización 
en el que previsiblemente 
vendrá condenado al pago 
y se verá compelido a iniciar 
un procedimiento frente a 
su transmitente, si es que 
no le ha prescrito la acción, 
para tratar de recuperar los 
importes que satisfaga. Por 
cierto, la reclamación que 
soporta tiene más importe, 
incluso, del que consta en 
la escritura que pagó por la 
parcela.

Ciertamente no son situa-
ciones muy habituales, pero 
suceden. La jurispruden-
cia de nuestros tribunales, 
como buen termómetro 
de las cuestiones que ge-

neran conflictos, cuenta 
con suficientes sentencias 
como para que estemos 
alerta de la problemática. 
Una de ellas muy reciente 
del Tribunal Superior de 
Justicia de Asturias, dicta-
da en abril de este año, se 
hace eco de la doctrina del 
tribunal Supremo y vuelve 
a reiterar que el adquirente 
de una finca registral resul-
tante de la protocolización 
de un proyecto urbanístico 
de equidistribución (donde 
se sitúan actualmente la 
mayoría de nuevas vivien-
das), aun no constando ya 
en el Registro de la Propie-
dad por haberse cancelado 
por caducidad la nota de 
afección de la finca al cum-
plimiento de la obligación, 
se subroga por imperativo 
legal en las obligaciones 
del propietario inicial. Así 
lo establece la normativa 
estatal de suelo, garantía de 
la igualdad en el ejercicio 
de los derechos y deberes 
dimanante de la propiedad 

urbana, pero también lo 
establecen así la mayoría 
de las normativas urbanís-
ticas autonómicas, y desde 
luego también la castellano-
manchega y la madrileña, 
por ser las regiones en que 
con mayor frecuencia des-
empeñamos nuestra labor 
profesional.

¿Vale la pena consultar 
con un Abogado antes de 
realizar una de las compras 
más importantes o en la que 
depositamos más ilusión? 
Valórenlo ustedes por sí 
mismos y tengan claro que 
el asesoramiento que les 
facilitan otros profesionales 
está focalizado en las cues-
tiones de su competencia y 
con frecuencia no alcanza 
a todas las situaciones que 
deben ser consideradas. No 
tiene sentido que invirta-
mos o proyectemos invertir 
decenas de miles de euros 
en comprar una casa o un 
terreno para construirla y 
consideremos muy costoso 
un buen asesoramiento. 

El autor del artículo en su despacho. /Economía de Guadalajara

Luis Rodrigo Sánchez-
Rodrigo Abogados/ 
Guadalajara

María Soledad García 
y José Luis Escudero 
mantienen su primera 
reunión de trabajo

La presidenta de CEOE-CEPYME Guadalajara, 
María Soledad García y secretario general de la misma, 
Javier Arriola mantuvieron una reunión de trabajo con 
el delegado de la Junta de Comunidades de Castilla-La 
Mancha en Guadalajara José Luis Escudero, en la que 
también estuvo presente la delegada de Economía, 
Empresas y Empleo, Susana Blas.

Un encuentro que tenía como objetivo el seguir im-
pulsando el crecimiento empresarial de la provincia, a 
través del Diálogo Social, facilitando la instalación de 
nuevas empresas, el apoyo a las instaladas en cualquier 
rincón de la provincia, la formación de los trabajadores, 
el emprendimiento a través del CEEI, así como seguir 
impulsando actividades y herramientas para favorecer 
la actividad empresarial.

CELEBRADO EL SEGUNDO SORTEO DE 
SABOREAR GUADALAJARA

Juan Luis Pajares, presidente de la Federación provincial de 
Turismo y Hostelería de Guadalajara, integrada en CEOE-
CEPYME Guadalajara, y Víctor Juan Morejón, concejal de 
Turismo del Ayuntamiento de Guadalajara, junto con Javier 
Arriola, secretario general de la Confederación de empresarios 
de Guadalajara, fueron los encargados de seleccionar las 75 
papeletas ganadoras del segundo sorteo de la campaña Saborear 
Guadalajara y que da a sus titulares 60 euros para consumir en 
cualquiera de los cerca de 100 establecimientos participantes 
repartidos por toda la ciudad.

4.500 euros que volverán a repercutir en la hostelería de la 
ciudad dentro de una campaña que volverá tras el parón estival, 
concretamente los  últimos 10 días de los meses de septiembre 
y octubre.
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Gerardo Cuerva pide al 
futuro Gobierno cesar el 
hostigamiento a los empresarios 

El presidente de CE-
PYME, Gerardo Cuerva 
resaltó el papel de las em-
presas y de las organizacio-
nes Empresariales que las 
representan en el progreso 
económico y social y puso 
en valor la labor que de-
sarrollan en defensa de la 
empresa, de la dignidad del 
empresario y de la liber-
tad. “Si las organizaciones 
no defienden a la empresa, 
quién lo hará” señaló Cuer-
va, evocando las palabras 
del que fuera presidente de 
CEOE, José María Cuevas, 
durante su intervención an-
te la Asamblea General de 
la Confederación Española 
de la Pequeña y Mediana 
Empresa (CEPYME), ce-
lebrada recientemente en 
Madrid.

En su intervención, el 
presidente de CEPYME 
hizo balance del ejercicio, 
destacando la situación 
en la que se encuentran 
las pequeñas y medianas 
empresas, después del que 
calificó como “uno de los 

periodos más duros de la 
reciente historia de Espa-
ña”, en el que cofluyeron 
unas condiciones externas 
muy adversas, “una crisis 
inflacionista aguda que está 
lejos de haber finalizado 
pese a la última moderación 
de los precios, un Gobierno 
español cuyas decisiones, 
desde la subida del Salario 
Mínimo Interprofesional, 
hasta el incremento de las 
cotizaciones sociales, no 
han hecho sino perjudicar 
el normal funcionamiento 

de las compañías; y un clima 
de enrarecimiento y hosti-
gamiento contra la empresa 
que inopinadamente partió 
del propio Gobierno de 
España”

Cambio de rumbo
 Por ello, insistió en la 

necesidad de que el Go-
bierno que surja de las ur-
nas el próximo día 23 de 
julio cambie el rumbo y 
ponga a la empresa entre 
sus prioridades, porque 
“es imposible que España 

Desde la Patronal de la pequeña y mediana empresa se cree que “es imposible que 
España crezca si se ataca a la empresa”

Un momento de la asamblea que tuvo lugar en Madrid. /CEPYME

E. de G/ Guadalajara

Cuerva pidió 
valentía a las 
organizaciones 
para defender 
con firmeza 
la libertad de 
mercado y 
medidas pro 
empresa 

Ortopedia Fraguas realiza 
un taller sobre técnicas 
de movilización segura

Ortopedia Fraguas realizaba, recientemente, un 
taller centrado en “Técnicas de movilización segura”, 
con la colaboración de Winncare y la asistencia de una 
treintena de profesionales del sector como terapeutas 
ocupacionales, fisioterapeutas, auxiliares de enfermería 
o coordinadores de planta, entre otros.

E. de G/ Guadalajara

La jornada, que se desarrolló en las instalaciones del 
CEEI Guadalajara, tenía como objetivo mostrar las so-
luciones para la movilidad, transferencia y prevención de 
úlceras por presión (UPP), para ello, además de la parte 
más teórica, se pudo ver, de una manera más práctica los 
nuevos materiales y equipamiento para hacer la vida más 
fácil, tanto al paciente como a los cuidadores.

crezca y sea competitiva, 
que es el verdadero reto de 
nuestro país, si es su propio 
gobierno el que ataca a las 
empresas, ejecuta políticas 
intervencionistas, implanta 
una fiscalidad confiscatoria 
o limita la misma libertad 
empresarial”. Y pidió va-
lentía a las organizaciones 
para defender con firmeza 
la libertad de mercado y 
medidas pro empresa, y no 
esperar a que “algún partido 
las recoja si nosotros no las 
exigimos”.

Entre estas decisiones 
adversas para la empresa, 
Gerardo Cuerva se detuvo 
en la reciente creación del 
Observatorio de Márgenes 
Empresariales, que con-
sideró que es “pernicio-
so porque estigmatiza la 
obtención de beneficios”. 
En estas condiciones, se 
preguntó “quién va a crear 
empresas y cómo vamos 
a atraer inversión; cómo 
vamos a financiar la innova-
ción, la creación de empleo, 
el emprendimiento, cuando 
el mismo gobierno ha deci-
dido vigilar los beneficios y 
decidir cuánto es mucho o 
poco beneficio.

Defensa 
En este sentido, reiteró 

la necesidad de defender 
a la empresa, que es para 
las organizaciones empre-
sariales el objetivo priori-
tario. Abogó por la unidad 
empresarial y por unas 
organizaciones empresa-
riales fuertes, poniendo en 
valor su protagonismo en 
el último medio siglo como 
garantes de la paz social, 
la modernización de las 

estructuras económicas 
y sociales y constructoras 
de la creación del entorno 
más favorable para las 
empresas de los distintos 
sectores y territorios. “Ese 
es el modelo de organiza-
ciones empresariales en el 
que creo”, señaló Gerardo 
Cuerva.

En este sentido, destacó 
el fuerte crecimiento en el 
número de miembros de 
CEPYME experimentado 
en este último año. CE-
PYME está conformada 
por más de 125 organiza-
ciones empresariales te-
rritoriales y sectoriales y 
más de 3.500 asociaciones 
empresariales de base. La 
Asamblea general aprobó 
la integración de un to-
tal de 12 organizaciones 
empresariales, incremen-
tando así su representa-
tividad:

• Federación Empresa-
rial de la Industria Quími-
ca Española (FEIQUE)

• CEPYME Zaragoza
• Confederación Espa-

ñola de Organizaciones de 
Empresarios del Juego del 
Bingo (CEJ)

• Asociación Española 
de Instaladores de Sis-
temas de Construcción 
Seca, Falsos Techos, Aisla-
mientos y Revestimientos 
(ADIP)

• Asociación Española 
de Cogeneración (ACO-
GEN)

• Asociación Española 
de Empresas de Mensaje-
ría (AEM)

• Asociación Española de 
Club de Convergente (Club 
de Convergentes)

• Asociación Española de 
Centros de Proveedores de 
E-learning (ANCYPEL)

• Confederación Nacio-
nal de Centros Especiales 
de Empleo (CONACEE)

• Asociación Nacio-
nal de Comerciantes de 
Equipos, Recambios, 
Neumáticos y Acceso-
rios para Automoción 
(ANCERA)

• Asociación Española 
de Proveedores de Auto-
moción (SERNAUTO)

• Entidad de Gestión 
de Derechos de los Pro-
ductores Audiovisuales 
(EGEDA).
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Eurocaja Rural y CEOE-CEPYME 
Guadalajara han suscrito un nuevo 
convenio de colaboración en materia 
social, una sólida alianza entre ambas 
instituciones en favor del tejido produc-
tivo de la provincia de Guadalajara para 
la realización de iniciativas encaminadas 
al desarrollo económico de la provincia 
de Guadalajara.

Economía de la provincia
De manera conjunta, han acordado 

una vez más la colaboración de la enti-
dad financiera en una nueva edición del 
‘Programa de Apoyo a Emprendedores 
de la provincia de Guadalajara’, en la 
‘Guía de Socio a Socio 2023’, ser copa-
trocinador de los ‘Premios Excelencia 
Empresarial’ y respaldar el ‘17º Foro 
de Recursos Humanos’ de la provincia 
alcarreña, junto a otras muchas jornadas 

informativas dirigidas a empresarios, 
autónomos y emprendedores en materia 
económica, fiscal, social o legislativa, 
entre otras.

Firma
El convenio fue firmado en el Centro 

de Formación y Negocios de CEOE-
CEPYME Guadalajara por el presidente 
de Eurocaja Rural, Javier López Martín, 
y la presidenta de CEOE-CEPYME 
Guadalajara, María Soledad García 
Oliva, en presencia del vicepresidente de 
la patronal alcarreña, Pedro Hernández 
Berbería, y del secretario general, Javier 
Arriola Pereira.

Este convenio certifica las estrechas 
y fructíferas relaciones que mantienen 
Eurocaja Rural y CEOE-CEPYME 
Guadalajara, así como su apuesta firme 
por atender los requerimientos del co-
lectivo empresarial.La firma tuvo lugar en el cenro de formación y negocios de la Patronal alcarreña. /Marta Sanz

CEOE y Eurocaja Rural, renuevan su convenio
E. de G/ Guadalajara
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El presidente del Insti-
tuto de Estudios Econó-
micos, Íñigo Fernández 
de Mesa, y su director 
general, Gregorio Izquier-
do, presentaron el infor-
me del IEE “La libertad 
de empresa en España. 
Índice de Libertad Eco-
nómica 2023. Análisis 
crítico de la propuesta de 
la Autoridad de Defensa 
del Cliente Financiero”, 
donde se recogen un año 
más los resultados de di-
cho índice, elaborado por 
la fundación Heritage, y 
adaptado al español por 
el Instituto de Estudios 
Económicos.

Según el ILE del año 
2023, España se sitúa en-
tre los países con libertad 
económica moderada, en 
la posición 35 del ran-
king, alejada de las prime-
ras posiciones y en una 
situación relativamente 
baja si se compara con las 
economías desarrolladas. 
En este sentido, ocupa la 
posición 31 de entre los 
38 países que componen 
la OCDE, a la vez que un 
retroceso de 9 posiciones 
en 2023 comparado con 
la posición 22 de 38 países 
en 2012. Considerando el 
promedio de la OCDE 

como base 100, España 
presenta una brecha de un 
8,5% respecto al prome-
dio. Dentro de la Unión 
Europea, cuyo promedio 
se sitúa en 95,8, España 
ocupa la posición 22 de 

entre los 27 países que 
conformaban la UE-27, 
4,3 p.p. por debajo del 
promedio de dicha UE. 
Además, España se en-
cuentra muy alejada de 
los resultados de Suiza, 
Irlanda y Nueva Zelanda 
que son los tres países 
que ocupan las primeras 
posiciones en el ranking 
dentro de la OCDE, y que, 
tras Singapur, también 
se sitúan en los primeros 
puestos de la clasificación 
del ILE en 2023.

Hay que destacar, adi-
cionalmente, que la po-

sición relativa de España 
en los últimos puestos 
dentro de la OCDE se 
debe al subcomponente 
del tamaño del Estado, 
salud fiscal, que hace re-
ferencia al ámbito presu-

puestario. España se sitúa 
en la posición 36 de los 
38 países de la OCDE; 
debido a sus elevados ni-
veles de deuda y déficit 
públicos. El ILE valora la 
respuesta que tiene cada 
gobierno en el ámbito de 
su programación presu-
puestaria para intervenir 
la actividad económica, 
así como su compromiso 
con la gestión financiera 
responsable de los recur-
sos. La acumulación de 
déficits consecutivos y su 
reflejo en el creciente en-
deudamiento público son 

consecuencias de una po-
lítica presupuestaria que 
interfiere, en gran medida, 
en el principio de libertad 
económica al perturbar la 
estabilidad macroeconó-
mica y limitar la capacidad 
de crecimiento futuro, en-
tre otros efectos.

De hecho, España no 
solo obtiene una peor nota 
que la media de la OCDE 
y que la UE, sino que, en 
la mayoría de las variables 
analizadas, presenta una 
situación deficitaria. De 
hecho, destaca especial-
mente la baja puntuación 
relativa en materias como 
la salud fiscal, gasto pú-
blico, efectividad judicial 
y carga impositiva.

Libertad
La libertad de empresa 

y la iniciativa privada se 
constituyen como los 
principales motores de 
generación de riqueza y 
de empleo en una socie-
dad, y, por tanto, tam-
bién del bienestar de la 
misma, por lo que es 
fundamental generar un 
entorno favorable pa-
ra que se desarrollen y 
avancen. Así mismo. el 
papel de las instituciones 
es generar un entorno 
adecuado que fomente 

E. de G/ Guadalajara

La libertad de empresa en España

Entre las variables que más lastran 
nuestra libertad económica en la 
actualidad destacan la excesiva 

dimensión de nuestro sector público, 
las elevadas cargas tributarias y el 
fuerte desequilibrio fiscal. Por su 

parte, en lo específico a la libertad de 
empresa, la variable que más la está 
penalizando es la deficiente calidad 

regulatoria

La consecuencia de la falta de libertad económica y reducida libertad de empresa es una pérdida de dinamismo económico / E. de G.

España es un país, en la actualidad, con una insuficiente libertad 
de empresa, ya que estamos en la posición 29 
de los 38 países de la OCDE

la empresarialidad y que 
apoye a las empresas, 
máxime en un momento 
tan complicado como el 
actual, impulsando, de 
esta forma, la capacidad 
del sistema económico 
en su conjunto y aumen-
tando la riqueza de las 
sociedades.

España ha obtenido un 
resultado preocupante 
en libertad de empresa. 
Ocupamos el puesto 29 
de los 38 países de la 
OCDE, con 75,2 puntos, 
lo que implica un retro-
ceso de 7 posiciones en 
comparación con el año 
2012, de modo que nos si-
tuamos en la zona media-
baja de nuestro entorno, 
lejos de las posiciones 
más elevadas. Conside-
rando el promedio de la 
OCDE como base 100 
para medir la libertad de 
empresa, España tiene 
una brecha negativa de 
un 5,6% en relación a 
la media de la OCDE, 
y ocupando la posición 
30 de entre los 43 países 
que componen la tabla, y 
3,2 puntos porcentuales 
inferior a la media de la 
UE-27.

También se observa 
que las economías donde 
la libertad de empresa es 
más elevada presentan, en 
promedio, tasas de des-
empleo más reducidas, 
del 6,2%, frente a aque-
llos países con inferiores 
registros en libertad de 
empresa cuyas tasas de 
desempleo promedio son 
del 10,7%.

De igual modo, existe 
una ligazón positiva entre 
el desarrollo económico 
y la libertad de empresa, 
ya que esta última implica 
una mayor flexibilidad y 
capacidad adaptativa de 
los agentes económicos. 
Considerando el PIB per 
cápita de 2022, en dólares 
y con paridad del poder 
de compra, se obtiene 
que los países de la OC-
DE que presentan una 
libertad de empresa muy 
alta alcanzan, en prome-
dio, un PIB per cápita de 
casi 63.900 dólares, que 
es un 44,5% superior a los 
44.200 dólares per cápita, 

de media, de los países 
cuya libertad de empresa 
es alta o moderada.

Propuesta
Un claro ejemplo de 

normativa que limita la 
libertad de empresa lo 
constituye el proyecto 
de Ley que pretendía 
crear la Autoridad Ad-
ministrativa Indepen-
diente de Defensa del 
Cliente Financiero que 
la reciente convocatoria 
de elecciones generales 
en España para el 23 
de julio de 2023 y la 
consiguiente disolución 
del Parlamento, afortu-
nadamente, han hecho 
decaer.

La iniciativa infrin-
ge el derecho consti-
tucional de libertad de 
empresa, recogido en 
nuestra Constitución, 
en su artículo 38, ya que 
la obligatoriedad de uti-
lizar este mecanismo de 
resolución de conflictos, 
junto con la exclusión de 
la posibilidad de acudir a 
la justicia ordinaria com-
petente por razón de 
la materia (jurisdicción 
civil o mercantil), así co-
mo la falta de equilibrio 
entre las partes a la hora 
de financiar la Autori-
dad, alejan la normativa 
contenida en el Proyecto 
de Ley de los principios 
de proporcionalidad y 
mínima inter vención 
constituyendo, a nues-
tro juicio, un ataque al 
principio de libertad de 
empresa.

El Proyecto de Ley ha 
sufrido fuertes críticas, 
no solo por parte de 
las empresas del sector, 
sino también en los in-
formes realizados tanto 
por el Consejo General 
del Poder Judicial como 
por el Consejo de Esta-
do que ponen en duda 
su constitucionalidad 
ya que resulta contrario 
a la Constitución que la 
ley suprima o prescinda 
de la voluntad de una de 
las partes para someter la 
controversia al arbitraje 
e impida su posterior re-
visión por la jurisdicción 
ordinaria competente.
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La técnico de la Ofici-
na Impulsa Guadalajara, 
Pilar López, mantuvo 
una reunión de trabajo 
con el alcalde de Mon-
déjar, José Luis Vega, 
con el fin de actualizar 
la información de los 
servicios y del suelo in-
dustrial disponible en el 
municipio.

 ‘Impulsa Guadalajara’ 
centró gran parte de la 
reunión de trabajo, ya 
que el alcalde manifes-
tó su buena disposición 
para la implantación de 
nuevas empresas en su 
municipio, por su propio 
carácter emprendedor. 
En esta línea, el alcalde 
subrayó la apuesta del 
municipio por facilitar 
todos los trámites que los 
empresarios o empren-

La localidad de Mondéjar destaca 
su carácter emprendedor 
dedores necesiten para 
su instalación, puesto 
que todos los servicios 
están cubiertos para 
aquel ciudadano o em-
presario que quiera insta-
larse en el municipio. 

Vega desacó que hay 
cerca de 40.000 m² de 
suelo industrial pen-
dientes de desarrollar 
aún, aunque actualmen-
te existen dos zonas en 
Mondéjar donde po-
drían instalarse empre-
sas. Por un lado, el Sector 
ubicado entre el S-6.1, 
S-6.2, S-6.3 y S-6.4, sien-
do suelo industrial con 
una superficie de 12.074 

m² y pudiendo albergar 
industria de forma inme-
diata. Por otro lado, está 
el Sector U.A 3, con una 
superficie aproximada 
de 27.877 m² que habría 
que desarrollarlo para 
que se instalasen empre-

sas. En cuanto al Sector 
7, con una extensión de 
453.600 m², su desarro-
llo necesitaría práctica-
mente la elaboración un 
nuevo POM. 

A su vez, Pilar López 
pormenorizó en los de-

talles del proyecto, trasla-
dando al edil las distintas 
peticiones que llegan a la 
oficina técnica con el fin 
de que conozcan las de-
mandas actuales de em-
presarios e inversores y 
poder generar sinergias 
en un futuro próximo. 
El Ayuntamiento quedó 
emplazado a facilitar a la 
oficina de promoción 
empresarial la actualiza-
ción de la información 
disponible de Mondéjar, 
las novedades en mate-
ria de suelo industrial, 
así como las ventajas 
fiscales que ofrece su 
municipio para la ins-

La reunión tuvo lugar en el ayuntamiento de la localidad. /E. de G.

talación de nuevas em-
presas. 

‘Impulsa Guadalaja-
ra’ está promovida por 
CEOE-CEPYME Gua-
dalajara, la Diputación 
Provincial, el Ayunta-
miento de Guadalajara, 
la Junta de Comunida-
des de Castilla-La Man-
cha, CCOO y UGT. 

Con el fin de continuar 
promocionando la pro-
vincia de Guadalajara 
como destino de inver-
sión, se han elaborado 
una serie de videos de los 
principales municipios 
de la misma. De forma 
interactiva, se pueden 
conocer las ventajas que 
Mondéjar ofrece para la 
inversión en el siguien-
te vídeo promocional: 
https://youtu.be/BOSrZ-
BPYFD0 .

E. de G/ Guadalajara
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